

Escala Crítica/Columna diaria

*El nuevo tratado comercial y la agenda: migración y violencia *En Morena, un pleito de nunca acabar; impugna Plevinsky

*Atención temprana y eficiente, clave contra el coronavirus

Víctor M. Sámano Labastida

VECINOS DISTANTES calificó el periodista Alan Riding a México y Estados Unidos, en un texto publicado en los años ochenta convertido en un clásico de la literatura e interpretación de las relaciones entre dos países fronterizos. Escribió quien fuera durante 12 años corresponsal de acreditadas publicaciones extranjeras que probablemente en ningún lugar del mundo existen dos países “lado a lado” que se conozcan tan poco. Quizá el término adecuado sería: que se entiendan tan poco.

Hay gobernantes, de uno y otro lado, que han hecho un esfuerzo de comprensión y colaboración. Lamentablemente no es el caso de Donald Trump, quien recibirá esta semana Andrés Manuel López Obrador, presidente de México. No son pocos los que advierten sobre el riesgo de una grosería por parte del ocupante de la Casa Blanca, acostumbrado a conductas poco diplomáticas.

NACIONALISMO PROTECCIONISTA

EN MARZO de 2017, Lorenzo Meyer, historiador y simpatizante de López Obrador, advirtió que la llegada de Trump a la Casa Blanca significaría para México una etapa de tensiones permanentes.

Entrevistado por la agencia oficial Notimex, el profesor de El Colegio de México (Colmex), expresó: “Estados Unidos consideraba que la estabilidad y el progreso de México eran parte de su interés nacional, de su política casi interna y que si bien había algunos problemas con México, le interesaba que estuviera tranquilo y próspero”.

Agregó: “Con Trump, los norteamericanos se van a encerrar en un nacionalismo nuevo, siempre han sido nacionalistas pero antes era un nacionalismo abierto, globalizante; ahora ya no, ahora es un nacionalismo cerrado que va a obligar a México a redefinir completamente su política económica interna y externa”.

López Obrador como presidente ha buscado limar las asperezas con gobernante vecino impredecible e intolerante. Algunas de sus políticas internas tienen que ver con el esfuerzo por mitigar uno de los mayores conflictos con la visión proteccionista de Trump: la emigración hacia Estados Unidos. Y no sólo la mexicana, para la cual lanzó su proyecto de “cortinas de desarrollo” contra el muro fronterizo pretendido el estadounidense.

También tuvo que hacerse cargo de la migración centroamericana y de otros países que utilizan el territorio mexicano para intentar ingresar (cada vez más difícil) al lado estadounidense. Para ello encargó a la CEPAL un plan de desarrollo en la zona sur. La pandemia obligó a aplazar su ejecución.

El otro gran tema en nuestra relación con Estados Unidos es el de la criminalidad, sobre todo la vinculada al tráfico de drogas...una criminalidad alimentada por el trasiego de armas del vecino del norte hacia nuestro país. Un vecino que tiene en la industria de las armas una de sus principales fuentes de ingresos que también se convierte en una industria de la violencia.

AMLO visita no sólo a un “vecino distante” (que ojalá fuera “vecino distinto”), sino también incómodo. Pero es el que tenemos.

LO QUE CUESTA LA ENCUESTA

LE COMENTÉ ayer sobre la convocatoria que, emplazado por el Tribunal Electoral, difundió el Comité Ejecutivo Nacional de Morena, encabezado interinamente por Alfonso Ramírez Cuéllar. Aunque el documento partidista establece fechas para la realización de asambleas electivas de consejeros, una fuente partidista me comenta que atendiendo al exhorto de los magistrados, el instituto político posiblemente sólo haga la encuesta para determinar quiénes ocuparían los cargos de dirección, esto es la Presidencia y la Secretaría General.

La resolución del tribunal es respecto a la urgencia de la renovación de esos cargos y con el método de encuesta en vista de las circunstancias actuales, en tanto que los otros nombramientos de representación serían “mediante el método que determine el instituto político”. En este segundo aspecto, refiere mi fuente, deben observarse “las certidumbres legales que antes habían señalado el INE y el Tribunal, y que aún no se cumplen”, como es el caso del padrón partidista, por ejemplo. No hacerlo tener en cuenta esta otra condición a impugnaciones

Y en efecto, en un apartado de la resolución del TEPJF establece: “El partido político (Morena) deberá optar por la vía que concilie el derecho a la salud y el cumplimiento de la sentencia, es decir, sin comprometer la salud se logre la finalidad de realizar la encuesta abierta”. Anteriormente, el Tribunal había admitido que la actual epidemia impedía la realización de las asambleas públicas.

Pero ahora sucedió lo que era previsible: Yeidckol Polevnsky, secretaria general y ex dirigente encargada, impugnó la convocatoria firmada por Ramírez Cuéllar. Argumenta que no es viable

la encuesta porque no cuentan con un padrón confiable...aunque antes de ser destituida Plevinsky era ferviente promotora de la encuesta. Si había alguna duda de que el camino previo a las elecciones del 2021 será para Morena cuesta arriba, se confirma que los principales obstáculos provendrán del interior. ¿Cortar el nudo o buscarle la hebra?

AL MARGEN

La atención temprana de las personas con sintomatología asociada al COVID-19 está resultando fundamental en la lucha contra la enfermedad, reconoció la Secretaría de Salud en Tabasco. Esta atención y detección temprana ha permitido que –señala- el 78.3 por ciento de los 12 mil 579 casos acumulados en lo que va de la pandemia (nueve mil 860 pacientes), ya han vencido el padecimiento.

Hay quienes vinculan esta necesidad de detección temprana a la aplicación de pruebas y seguimiento de casos sospechosos. En la Ciudad de México ya están adoptando experiencias de otros países en este aspecto. (vmsamano@hotmail.com)